

Gerente:
Camillo de Mézerville
Director Interino:
RAMÓN ROJAS CORRALES
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual \$ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.20

Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 21 de Setiembre de 1923

No. 908

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

Se espera que la Liga de las Naciones medie en la cuestión balcánica Italia no reconoce reparaciones a Grecia

Choque entre alemanes y franceses

Berlín, septiembre 20.—Informes llegados a esta capital, procedentes de Duesseldorf, dicen que ayer ocurrió un choque entre varios alemanes sin empleo y soldados franceses de ocupación, resultando dos franceses muertos y varios heridos alemanes. El choque fue debido a que los alemanes querían saquear varios almacenes de comestibles y los franceses intentaron guardar el orden.

El Japón levantará un empréstito de un millón de dólares para la reconstrucción de Tokio

Tokio, septiembre 20.—Informes del Gobierno japonés dicen que se levantará un empréstito de un millón de dólares para destinarlo a la reconstrucción.

Vuelo entre Santo Domingo y San Luis, Misouri

Santo Domingo, septiembre 20.—Aviadores del cuerpo de la marina efectuaron un vuelo de Santo Domingo a San Luis, Misouri. Los aviadores tendrán como estación intermedia a Puerto Príncipe.

El destructor "Msferland" se salvó

Boston, septiembre 20.—Mensajes radiotelegráficos a la oficina naval dicen que el destructor americano "Msferland" viene bastante averiado aunque a corta velocidad escoltado por el barco "Sturverant".

Entrevista de Baldwin con Poincaré, respecto del asunto greco-italiano

París, septiembre 20.—Llegó el Primer Ministro Baldwin de la Gran Bretaña con el objeto de conferenciar con el Premier Poincaré. La conferencia tendrá lugar en la embajada británica, según noticias oficiales publicadas hoy. Se guarda reserva con respecto a los asuntos que tratarán pero generalmente se cree que serán tratados el asunto greco italiano y la anexión de Fiume a Italia; al respecto de cuál es la actitud que ambas potencias tengan con respecto a este conflicto.

Se registra un nuevo temblor en las Bermudas y se teme por la vida de sus habitantes

Hamelton, Bermuda, septiembre 20.—Un gran temblor de tierra se registró hoy aquí, que ha causado la destrucción de

la mayor parte de los edificios. La duración de bastante intensidad y es uno de los más fuertes que se han registrado aquí. Hay pánico entre los habitantes sobre todo con motivo de la última catástrofe del Japón que se cree pueda repetirse pues se nota que las mareas han subido de una manera extraordinaria y se teme de un momento a otro fuertes inundaciones. Las autoridades están tomando todas las medidas del caso para que la población permanezca en descanso completo.

Italia no reconocerá a Grecia reparaciones por la ocupación y pide que se le reconozcan los gastos

Roma 20, El Premier Mussolini dio a conocer por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores que Italia no reconocerá a Grecia reparaciones por los daños causados en Corfú y otros lugares con la ocupación de las fuerzas italianas. Agregó que Grecia estaba en el deber de reconocer a Italia el gasto que le ha ocasionado la movilización militar y la indemnización que se le exige por el asesi-

nato de los miembros de la embajada italiana pues de no ser así, Italia tendría que prolongar la ocupación y no será posible ningún acuerdo entre Italia y Grecia.

Se teme un encuentro entre fuerzas del Gobierno y los revolucionarios

Río Janeiro, Septiembre. 20.—El Gobierno ha movillado un fuerte contingente de tropas y municiones para desalojar a los revolucionarios que se han apoderado de varias poblaciones fronterizas. Se cree que habrá un fuerte combate entre estas fuerzas y los revolucionarios que están bien aperrechados y en número de tres mil hombres.

Una nueva tempestad azota a los japoneses causando numerosas víctimas

Yokohama, Septiembre. 20.—El sábado pasado azotó a esta ciudad una fuerte tempestad que destruyó gran número de barracas y tiendas de campaña que servían de refugio a los damnificados japoneses de la reciente tragedia del terremoto y quedaron nueva-

mente a la intemperie varios miles de personas de la ciudad. Vecinas japonesas han llegado auxilios para proteger a las víctimas.

Fallece un notable orador y cazador

Nueva York, Septiembre 20.—Raúl Riny distinguido orador y notable cazador, falleció a bordo de un buque británico en el camino para Southampton.

Se espera que la Liga de las Naciones medie en la cuestión balcánica

París, Septiembre. 20.—Con el nuevo curso que Italia ha dado al asunto del Plomo y la protesta de los Delegados Balcánicos que elevaron ante el consejo de la Liga de las Naciones, se espera que la Liga se dirigirá a las Potencias Aliadas para que éstas entren de lleno a mediar en el asunto y traten de evitar las complicaciones que se un momento a otro pueden surgir entre los Balcánicos e Italia.

Siguen las víctimas del incendio en California

Berkeley California, Sep. 20

—Conforme los registros que la policía ha continuado haciendo en los escombros de los edificios destruidos por el voraz incendio ocurrido el sábado en la noche en esta ciudad se han encontrado 8 personas quemadas y han desaparecido cuarenta más que según se cree se han refugiado en las afueras de la ciudad.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas (8 p. m.) en el Parque Morazán.

- 1.—Varsovia, Polonesa, Turine.
- 2.—Jeanne, Maillotte, Obertura, Reynaud.
- 3.—Loca, Tango José.
- 4.—Manon Lescaut, Fantasia, Puccini.
- 5.—Si nosotros no tenemos banana, Fox, Chon.

San José, 21 de Setiembre de 1923.

El Director,

CÉSAR A. NIETO.

El espantoso crimen de ayer Un marido, desesperado por los celos, mata de un balazo a su esposa, a su rival y en la tragedia, una niña, hija suya, encuentra la muerte

Ayer a las tres de la tarde se desarrolló en el barrio Luján, un crimen horripilante, como sin duda no se registra uno igual en los anales de la criminología costarricense, desde hace muchos años.

El protagonista principal de este tragedia se llama Walter Williams Power, de origen inglés. Es un hombre de unos cincuenta años, ha trabajado mucho tiempo en las minas de Sacra Familia y ha observado muy buena conducta. Ha sido un magnífico obrero, de carácter franco y amable. Vino al país hace muchos años y contrajo matrimonio con la señora Mercedes Sánchez, habiendo nacido en ese hogar una niña.

Ultimamente el matrimonio Power vivía por el barrio Carrit, al terminarse la calle 10, o sea frente al Buen Pastor. Las personas que lo han tratado dicen que ha sido un buen esposo y un padre amoroso. Mr. Power le daba trabajo a

varios peones, entre ellos a Miguel Angel Valverde, a quien además, protegió con largueza.

Desde hace dos meses notó que Valverde se gastaba ciertas galanterías con su esposa, y la visitaba con frecuencia durante las horas en que él salía. En vista de esto le llamó seriamente la atención a Mercedes, pero ella se limitaba a responderle que era Miguel quien trataba de conquistar su cariño, pero que ella no lo engañaría jamás. Power buscó a su empleado y lo recriminó muy fuertemente, jurando que mataría al que se burlara de su nombre. Este incidente ocurrió en presencia de algunas personas. Ello no fue obstáculo para que Valverde continuara trabajando con Mr. Power a quien se le hacía imposible creer que su esposa le era infiel. Por este motivo no separó a Miguel de su casa.

Ayer salió, como de costum-

bre, y al despedirse le hizo cariño a su hija, la pequeña Lidia, que apenas contaba doce años de edad. La besó con todo amor y le ofreció volver en seguida. Estaba nervioso e inquieto, como si algo grave le ocurriera.

Poco después de haber salido entró Miguel, quien fue recib-

do por Mercedes.

La niña había salido a hacer un mandado a su madre. En ese momento alguien llamó a la puerta. Era Mr. Power. Adentro nadie respondió. Entonces el impaciente esposo abrió la puerta y se encontró frente a frente de la realidad, de aquella realidad que tan difícil le

había sido creerla; su esposa le era infiel. Miguel, su protegido, lo traicionaba. Mr. Walter, pálido como un muerto, pero lleno de indignación, sacó su revólver y disparó sobre el que mancillaba su honor en su propio lecho conyugal.

El disparo fue certero y Miguel rodó con la cabeza atravesada por un balazo. Estaba muerto.

Mr. Power aún no estaba satisfecho. Se volvió hacia su esposa que estaba aterrorizada y disparó también sobre ella. En ese mismo instante un grito repercutió en la sala: ¡mamá! ¡mamá! y Lidia a los gritos de su madre y ante la actitud de su padre, se abrazó de la cintura de la autora de sus días, con tan mala suerte que uno de los proyectiles, partiéndole el corazón a la esposa adúltera le salió por un costado e hizo blanco en la frente de la inocente niña. Los cuerpos de la madre y de la hija, roda-

ron por el suelo y entonces el pobre hombre, como loco, se disparó un tiro en la cabeza. A los disparos acudieron los vecinos y se encontraron con aquella espeluznante escena. Cuatro personas nadaban en un charco de sangre.

Poco después acudieron las autoridades y la Cruz Roja. Los cadáveres fueron conducidos al Hospital.

El único que no ha muerto es Mr. Power. Cuando iba en el automóvil con don Ernesto Quirós, miembro de la Cruz Roja, para el Hospital le dijo: "Quiero ver a mi hijita, tráigala señor, yo la quiero mucho..." Cuando supo que él la había matado, perdió el conocimiento. Posiblemente se salve, pues la herida no es grave.

El entierro de las víctimas será hoy. Paz a sus restos.

Testimonio de Gratitud

Juan Bautista Fallas y señora, Adelina J. de Barrantes, Fidelia F. de Molina, Belarmina, Natividad, Elena, Eugenio, Juan y Ramón; manifiestan su profunda gratitud a la prensa y a todas las personas que ya en telegramas, tarjetas y ofrendas florales han manifestado su condolencia, o a los que en una forma u otra han ayudado a la enfermedad y muerte del

Licenciado don Isaías Fallas Sibaja

Alajuela, 20 de Setiembre de 1923.

Referente a la Notable Compañía de Casimiro Ortas

La empresa Ubiel y Facio, recibió ayer un cablegrama del eminente actor Casimiro Ortas, manifestándole que con motivo del extraordinario éxito que su compañía ha obtenido en el "Teatro Párra" de Habana, se ha visto obligado a prolongar la temporada, y que embarcará rumbo a Costa Rica el 29 del actual.

La Gran Corrida de Toros por Gaona Gallito y Belmonte se celebrará esta noche en el Teatro Variedades a 50 céntimos

Los aficionados a la Fiesta Nacional Española, no deben desperdiciar la ocasión de ver esta notable película admirablemente tomada en las ferias de Valencia y en la que los tres famosos capadas lucen su arte sin rival y hacen alarde de valor y destreza inconcebibles.

Del Teatro de Moda

Algunas personas, probablemente malquerientes del simpático Teatro Pathe, (antes Feli), ante el empuje que ha tomado en los últimos días y en vista del notable progreso del espectáculo, se han dado a propalar la especie de que en breve será cerrado ese Teatro.

Tratamos de averiguar ayer la verdad de las cosas y se nos informó que es categóricamente falsa y mentirosa tal especie y que en breve se iniciará una temporada de brillantes estrenos, franceses, americanos e italianos. Eso sin contar con una serie de películas alemanas, compañeras de dos o tres que han alcanzado ruidosos éxitos y que serán anunciadas en su oportunidad.

El domingo a las ocho y treinta de la noche se estrena la Gran Film argentina, HASTA DESPUES DE MUERTA, por la Rico y Paravicio.

La empresa invitará al Sr. Presidente de la República y al Sr. Ministro de la Argentina para que honren con su presencia el Teatro.

La película es bellísima. Intenso drama, admirablemente interpretado por los actores nombrados antes.

Hasta el domingo a las nueve de la mañana se reservan las localidades.

Se espera la concurrencia en cuerpo de las colonias española y latinoamericana. No olvidarlo

Con la Pequeñísima

Cantidad de 50 céntimos Se compra una buena dosis de alegría que le hará pasar una noche feliz

Las películas cómicas que se proyectan en el Teatro Trébol tienen el mágico poder de convertir las penas en alegría y de hacer olvidar las congojas que embargan nuestro espíritu. Esta noche a las 8.30 se casarán unos cuantos rollos de los mejores artistas. No hay que perder la oportunidad para celebrar con ellos sus divertidos incidentes que son a la vez prueba de ingenio y gracia. A las 7 se repitará el pre-

TEATRO OLIMPIA

Viernes 21 de Setiembre a las 7 p. m.

Conferencia del Profesor Guillermo Schupp sobre

La REGION DEL RUHR

Grandes 50 c. Niños 25 c.

A las 8.30 La preciosa cinta:

Hermanos Separados

0.25 céntimos toda entrada

TEATRO TREBOL

Viernes 21 de Setiembre de 1923

A las 7 p. m. — SYLVIA BREMER en

Su Segunda Esposa

A las 8 y 30 p. m.

Películas cómicas de las más divertidas

Notas de una celebración cívica

San Luis de Turubares se celebró el 21 de Setiembre de 1923.

Don Francisco Gámez, maestro de Escuela hizo una magnífica celebración cívica el 15 de setiembre en memoria a la Independencia.

Aprovechando la oportunidad de encontrarse entre nosotros en la fecha expresada el coronel don Fernando C. García, fue invitado por los señores don Francisco Gámez y don Tito García a presenciar el acto de la fiesta escolar. El maestro Gámez con elocuentes frases presentó a los niños al señor mencionado coronel García, quien

con hermosas palabras de gratitud por su presentación hizo una brillante alocución a la niñez de nuestra escuela.

Después don Tito García, con elegante disertación sobre los próceres del 15 de Setiembre de 1821, dirigió la palabra a los niños, e hizo también observaciones de los esfuerzos que en relación a la escuela han llevado a feliz éxito don Antonio González, Presidente de la Junta de Educación y don Francisco Gámez maestro de la escuela.

A continuación los niños cantaron el Himno Nacional y varios de ellos prosiguieron

recitando lindas composiciones alusivas a la Independencia.

Concluyó la celebración con el reparto de confites que don Tito García obsequió a los alumnos.

El domingo tuvo lugar un turno que el Patronato Escolar celebró a beneficio de los niños pobres de esta escuela.

A propósito de esta celebración, don Tito García ofreció obsequiar una pieza de género para hacerles vestidos a los niños hijos de padres sumamente pobres. CORRESPONSAL.

CINEMA PATHE

Viernes 21 de Setiembre A las 7 p. m.

MASCARA y EL DESTINO

Luneta a 25 céntimos

A las 8.30

Un Drama de Sardon

Luneta 25 céntimos

Domingo- Grandes funciones

Estreno de la notable film

Hasta después de Muerta

que se pone bajo los auspicios de las colonias española y latinoamericana

TEATRO VARIEDADES

Viernes 21 de Setiembre

Por última vez la

Gran Corrida de Toros

Belmonte — Gaona y Gallito

Domingo: SOAVA GALLONE en

La Lllamarada

SECCION DEPORTIVA

A cargo de FREE-KICK

NOTAS VARIAS

El Herediano y La Libertad

Se hacen las gestiones necesarias para que estos dos equipos presenten un juego el domingo 30 de este mes. La Cruz Roja Costarricense, aceptando la oferta que le ha hecho el Herediano se ha dirigido a la Directiva de la Liga para que permita ese juego. Nosotros pensamos que tratándose de un partido de beneficencia, se allanarán todas las dificultades que se presenten. La Cruz Roja Costarricense para darle mayor interés a esta partida, obsequiará el juego de medallas que quedó por disputarse el 12 de octubre del año pasado.

Dempsey cumplió lo que dijo

Como un admirador de Firpo llegase hasta el campo de entrenamiento de Dempsey antes de su pelea con Firpo haciéndole ver los adelantos del retador, Dempsey de buen humor, le replicó lo siguiente: "My friend, la interrumpió Dempsey, permítame Ud. también gastar un poco de saliva. ¿Puede usted decirme si Firpo es capaz de recibir un puñetazo y otro, y resistir una serie de golpes derechos como aquéllos con que derribó a Carpentier, quien venía reputado como un verdadero "hitter", a Willard, a quien se consideraba uno de los hombres más fuertes que veían la luz en nuestro planeta, a Brennan, a Fulton y a muchos otros más?"

"No quiero adelantarme los hechos en este asunto, pero quiero agregarle, que si el argentino no puede resistir dos o tres puñetazos, descargados como deben ser, el campeón nato permanecerá en los Estados Unidos y Firpo tendrá que perfeccionarse mucho más en el arte de la defensa para enfrentarse con probabilidad de triunfo". El entrometido fanático asistió del gimnasio del campeón, pero en su semblante se podía notar cierta duda. Verdaderamente...

deramente, Firpo tendrá que resistir muchísimos golpes, antes de lograr poner en peligro a Dempsey.

Nuevo goal - keeper del Herediano

El Herediano ha aceptado como socio al joven Enrique de Mézerville, que jugará en su primera división como goal keeper. Nosotros felicitamos al Herediano por la adquisición que ha hecho, pues el nuevo socio reúne todas las condiciones necesarias para ocupar brillantemente ese puesto. Posiblemente el joven Mézerville se estrene en el match con La Libertad.

Match en San Mateo

El 21 de este mes se jugará en San Mateo un partido de foot ball entre las divisiones "21 de Setiembre" de aquel lugar y el "Benjamin Franklin" de Santo Domingo, dedicado al ingeniero don Federico Gutiérrez, persona que goza de mucha simpatía en aquella localidad. Además el señor Samuel Calvo obsequiará particularmente una medalla al equipo vencedor. La Banda Militar de Alajuela prestará su concurso para que el juego resulte más interesante.

Dempsey no peleará con Harry Wills

El campeón mundial heavy weight, Jack Dempsey, al conocer los detalles de la campaña que libraban Harry Wills y su manager Paddy Mullins, para impedir su pelea del 14 con Luis Firpo, el aspirante argentino, se le subió a la cabeza lo que tiene de irlandés, y declaró enfáticamente, que mientras él sea campeón, jamás le dará un camee a Harry Wills. "Si yo pierdo el campeonato y mis sucesores quieren pelear con Wills, que lo hagan, pero mientras el título esté en mi poder yo no daré la alternativa a Wills. Ya se lo pueden estar diciendo para que no se cansen de esperar".

Tenga Cuidado de los Dolores en su Espalda

COYUNTURAS HINCHADAS, MUSCULOS TENSOS, LUMBAGO, REUMATISMO, CIATICA Y GOTA, SON OTROS SINTOMAS QUE DEBE VD. PREVENIR

Sucede muy a menudo que los dolores en la espalda o en el espinazo, son las primeras manifestaciones de una Enfermedad de los Riñones. Es probable que, dentro de un día o dos, los dolores pasen, pero la Naturaleza le ha prevenido a Vd. la presencia de ácido úrico en la sangre, y el ácido úrico debe, naturalmente, producir tales síntomas como:—

DOLORES DE ESPALDA, REUMATISMO, LUMBAGO, CIATICA, MUSCULOS TENSOS, COYUNTURAS HINCHADAS, DOLORES DEL ESPINAZO, GOTA, CALCULO, MAL DE PIEDRA, ETC.

No descuide Vd. estos síntomas tempranos, puesto que la presencia del ácido úrico es la manifestación más clara de que sus riñones no están funcionando de una manera normal, y el descuido o la demora pueden ser la causa de una enfermedad grave.

Por lo tanto, esté alerta al aviso oportuno que la Naturaleza le dará y acuérdese de que las Píldoras De



Witt para los Riñones y la Vejiga aliviarán instantáneamente la congestión de los riñones y pronto los hará fuertes y activos otra vez.

La carta que aparece a continuación, es un testimonio evidente de la eficacia de estas píldoras, y todo paciente debería leerla.

El Señor Don Gustavo Visalí, Talcahuano 231, Buenos Aires escribe:—

"He sufrido tan severamente de dolores de espalda, que ya no tenía la menor esperanza de que jamás me curaría, pero, actualmente gracias a las Píldoras De Witt, me encuentro completamente restablecido. Las considero como un remedio infalible para todas las dolencias de los Riñones y la Vejiga."

Se obtienen resultados análogos en todos los casos donde se emplean las Píldoras De Witt para los Riñones y la Vejiga, puesto que van directamente a la causa de la molestia, y los alivios que han proporcionado a otras personas, serán suyos si las dará Vd. un ensayo. Pero pida Vd. claramente a su Farmacéutico una caja de Píldoras De Witt para los Riñones y la Vejiga, puesto que no hay otro remedio que le proporcione resultados tan provechosos y en tan poco tiempo.

Las Píldoras De Witt contienen elementos antisépticos, tónicos y restauradores, que limpian completamente las vías urinarias y restablecen los riñones a un estado sano y activo, para que de esta manera puedan filtrar todo vestigio de ácido úrico de la sangre, papel que la Naturaleza les ha dado a desempeñar.

Compre hoy una caja y pronto se encontrará en buena salud.



El remedio incomparable para:—

Reumatismo, lumbago, ciática, cálculo, mal de piedra, gota y los siguientes síntomas, como ser, dolor de espalda, dolor en los pies, brazos o piernas, depresión, estreñimiento, irritabilidad y dolores en los músculos y articulaciones.

Se venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero el Estado tiene alguna dificultad en algunas, pídaselas al depósito general Sr. Hermann & Zolodov, Sr. Jimenez Nunez, Botica Oriental, Botica del Águila, Indalecio Saez, San José.

Visite la IMPRENTA MINERVA

Casa en venta

En el mejor sitio de la ciudad muy bien construida y con todo confort. Construcción contra temblores. En la Administración de este Diario informarán a usted.

Constructores!

Caña de construcción al precio más bajo de plaza consiguen en el depósito de madera de Calvo y León Páez.— Calle del Pacífico.

TACK HING LUNG y C. GIL CONG IMPORTADORES - Puntarenas

Carácter de autoridad

Se hace necesario que a los conductores de los carros de la Costa Rica Motor Company, se les dé el carácter de autoridad, pues con alguna frecuencia se ven en dificultades, que de esa manera se evitarían.

Hacemos, pues, esta indicación al señor Director General de Policía, a fin de que acceda a lo pedido.

No olvidar la Imprenta MINERVA

CALZADA & RUIZ ACABAN DE RECIBIR:

MANTECA, ARROZ SAIGON No. 1, ARROZ PLANCHADO No. 1, LECHE CONDENSADA NESTLE

Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios Despachamos mercaderías a domicilio

Pasaje Jiménez. Frente a Caballeriza del Gobierno Apartado 934 Teléfono 872

PARTIDO AGRICOLA

Directiva del cantón de San Rafael, distrito central Provincia de Heredia

PRESIDENTES HONORARIOS

Félix Chavarría Hernández
José Joaquín Hernández Barquero

PRESIDENTES EFECTIVOS

Gregorio Matamoros Ríos
Aquilés Camacho
Cecilio Garita Ramírez
Adolfo Hernández Bonilla

VICEPRESIDENTES

Romualdo Mejía Sánchez
Rosendo Paniagua Murillo

SECRETARIOS

Pedro Badilla Sánchez
Virgilio Camacho Paniagua

TESORERO CANTONAL

Federico Chaves Garita

FISCALES

Sergio Hernández Bonilla
Leovigildo Bonilla Paniagua
Tobías Garita Ramírez
Pedro Villalobos Lobo
Manuel Villalobos Lobo

JEFE GRAL. DE PROPAGANDA

Jenaro Peñaranda Oviedo

AUXILIARES

Alfredo Segura Rodríguez
Bernabé Hernández Espinoza
Cristóbal Valerio Acuña

Distrito de San José

PRESIDENTES HONORARIOS

Juan Ramón Marín Matamoros
José Sánchez Vargas

PRESIDENTES EFECTIVOS

Fidel M^a. Castro Matamoros
Célimo Sánchez Vargas
Luis Chaves u. ap.
Abel Vega Carita

VICEPRESIDENTES

Jesús Arroyo Chaves
José Matamoros u. ap.

SECRETARIOS

Marcial Arroyo Chaves
Jenaro Ramírez Sánchez

FISCALES

Francisco Vega Garita
Luis Barquero u. ap.

Distrito de Santiago

PRESIDENTES HONORARIOS

Francisco Segura Sosa

Rosario Barquero
Eduardo Chaves

PRESIDENTES EFECTIVOS

Juan Manuel Garita Ramírez
Mercedes Valerio Sánchez

VICEPRESIDENTES

Sixto Sánchez Vargas
Rafael Marín Ramírez

SECRETARIOS

Eligio Chaves Garita
Francisco Chaves Garita

FISCALES

Leonardo Hernández Espinoza
Bartolo Sanabria Sosa

Distrito de Angeles

PRESIDENTES HONORARIOS

José Rafael Ramírez Ramírez
Gabriel Arroyo Chavarría

PRESIDENTES EFECTIVOS

José Ma. Ramírez Rodríguez
Reyes Arce Arroyo

VICEPRESIDENTES

Francisco Paniagua Murillo
Mardoqueo Hernández Lobo

SECRETARIOS

Rafael Jerónimo Chavarría
Filiberto Villalobos

FISCALES

Juan Manuel Paniagua
Pedro Diego Ramírez

Distrito de Concepción

PRESIDENTES HONORARIOS

Esteban Hernández Sandoval
Julio Barquero Chaves

PRESIDENTES EFECTIVOS

Pablo Diego Ramírez Vargas
Macedonio Sánchez

VICEPRESIDENTES

Jesús Valerio Chaves
Andrés Arguedas

SECRETARIOS

Ramón Ramírez Chacón
Rafael Vargas Varela

FISCALES

Gabriel Ramírez Chacón
Juan Ramírez Chacón



Lic. don ALBERTO ECHANDI

Directiva del Distrito de San Juan del cantón de Poás

PRESIDENTES EFECTIVOS

Moisés Murillo
Casimiro Herrera Ch.
Camilo Herrerra G.
Rafael Jiménez M.
Manuel Murillo R.

VICEPRESIDENTES

José M^a. Herrera G.
Teófilo Ugalde
León Murillo S.
Moisés Herrera C.

PRESIDENTES EFECTIVOS

José Ugalde G.
Francisco Herrera M.

SECRETARIO

Cruz Rojas M.

JEFE DE PROPAGANDA

Samuel Campos V.

TESORERO

Luis Herrerra M.

VOCALES

Gordiano Alfaro
Rafael Matamoros
Rafael Luna G.
Ananías Luna G.
Leonardo Luna G.
Rubén Luna G.
Amancio Herrera M.
Joaquín Villegas
Rafael Ugalde H.
Everardo Ugalde H.
Jeremías Rodríguez
José Jiménez
Zenón García
Otilio Murillo
Augusto Herrera
Domingo González
Martín Herrera
Manuel Angel Quesada
Juan Araya S.
Jesús Barrantes
Benigno Bravo
Rafael Moreira
Elías Carvajal
Miguel Paniagua A.
Pacífico Barrientos
Gregorio Murillo
Julio Ugalde
Ramón Rojas
Máximo Blanco

Directiva del distrito de San Sebastián, Provincia de San José

En la primera reunión que celebró el Partido Agrícola en San Sebastián, distrito número doce de la provincia de San José, el día 9 de setiembre de 1923, se organizó la siguiente directiva:

PRESIDENTES HONORARIOS

Adolfo Cascante Chinchilla
Mariano Campos Bermúdez
Vicente Jiménez Retana
Ramón Meléndez Zúñiga
Lino Meléndez Ocampo

PRESIDENTES EFECTIVOS

Valentín Valverde Mora
Moisés Jiménez Retana
José Meléndez Zúñiga
Pedro Fallas Camacho
José T. Guevara Balfestero
José Meléndez Bermúdez

VICEPRESIDENTES

Ernesto Calderón Madrigal
Pablo Meléndez Jiménez
José Arias Jiménez
Filadelfo Campos Bermúdez

SECRETARIOS

Ventura Valverde Meléndez
Ramiro Meléndez Araya

PROSECRETARIOS

Arturo Meléndez Araya
Landelino Jiménez Porras

FISCAL

Pío Chacón Hernández

TESORERO

Manuel Arias u. ap.

JEFES DE PROPAGANDA

Leonidas Romero Hernández
Salustio Cedeño Meléndez,
Víctor Hernández Valverde

VOCALES

Abelardo Jiménez Porras
Juan Jiménez Porras
Ramón Meléndez Araya
Félix Astúa Ramírez
Amadeo Hernández Rivera
Fermín Barrientos Jiménez
Dolores Barrientos Piedra
Juan Bautista Barrientos Piedra
Evangelista Romero Fallas
Anibal Campos Mora
Marcellino Cerdas Martínez
Amando Araya Barboza

Amadeo Jiménez Herrera
Joaquín Chacón Jiménez
Antonio Chacón Jiménez
J. Valentín Valverde Meléndez
Roberto Fallas Chinchilla
José Bermúdez Barboza
José Barboza Meléndez
Salomón Campos Muñoz
Carlos Cordero
Daniel Hernández Mora
Napoleón Campos Ortiz
Espíritu Santo Fallas Quesada
José Fallas Quesada
Herlindo Fallas Quesada
Porfirio Fallas Quesada
José Fallas Jiménez
Melesio Monge Flores
Manuel Monge Zúñiga
Pío Bermúdez Díaz
José Bermúdez Picaño
Gerardo Calderón Castro
Simeón Piedra Castro
Guadalupe Castro Moralem
Cástulo Abarca Picado
Napoleón Abarca Jiménez
Eduardo Abarca Jiménez
Nicolás Madrigal u. ap.
Fernando Villalta
Alberto Meléndez u. ap.
Ernesto Mora Fernández
Constantino Ramírez Monge
Adolfo Cascante Jiménez
Lorenzo García Brenes
Leandro Mora Castro
Miguel Mora Mora
Porfirio Muñoz Meneses
Rafael Pérez López
L. Abarca Jiménez
Francisco Castro u. ap.
Victor Durán Mena
Pedro P. García Madriz
Vicente García Alfaro
Salvador Rivera Astúa
Ramón Fallas Chinchilla
Arturo Castro Arias
Jenaro Castro Arias
Jacinto Jiménez Zúñiga
Marcelo Agüero Meléndez
Israel Jiménez Agüero
Urbino Cerdas Valverde
Gregorio Guevara Angulo
Leonardo Díaz Ramos
José Muñoz Romero
Matías Jiménez Agüero
Esteban Mora Villalta
Salvador Madrigal Castro
Luis Navarro Agüero
Rubén Avendaño u. ap.
Gerardo Alvarez Artavia
Rafael Díaz Mora
Ismael Madrigal Naranjo
Gonzaga Monge
Martín Jiménez Valverde
Abel Ulate Ulate
Jaime Solano Muñoz
Juan Garro Campos
Roberto Abarca Jiménez

NOTA.—Quedan en cartera 25 adhesiones de amigos que no quieren figurar en directiva.

La fuente de luz económica para fines de propaganda, alumbrado de emergencia, advertencia de peligros, señales luminosas etc.

OSRAM
Lámparas Glimm

Representante de la lámpara Osram: Alfonso Altschul, San José de Costa Rica, C.A.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma
TELE FONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.C
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

¿Quiere Ud. comprar casa?
Acuda a las oficinas de este Diario y le daremos pormenores de una casita preciosa en venta, situada en muy buen punto de la ciudad.

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

El formidable incendio de la madrugada de ayer

En nuestra edición anterior consignamos brevemente la noticia del violento incendio que destruyó valiosos e importantes edificios comerciales de una de las manzanas más céntricas de esta urbe, o sea la manzana situada frente al almacén de ropa de los señores Robert y Compañía. Ofrecemos hoy a nuestros lectores una información completa y detallada de ese siniestro.

El fuego se desarrolló un poco antes de las dos de la mañana en los altos del edificio en que estuvo instalado el Restaurant Europa de don Carlos Ventura. Esa propiedad pertenece a la honorable dama doña Enriqueta de Chacón, esposa del caballero don Juan Rafael Chacón, Director del Banco Internacional de Costa Rica, quien actualmente se encuentra de paseo en Europa.

Los primeros indicios del fuego fueron descubiertos por el watchman de aquellas casas, don Maximino Alvarado Cascante, quien dió la voz de alarma. Inmediatamente llegó el gendarme Juan Saborio (758), de la Segunda Sección y conseguida los policías números 733, 748, 746 y 745 de la misma comandancia.

En ese momento ya las llamas leían la techumbre del edificio cado y amenazaban la conocida cantina "La Parra" de don Lucas Olivares.

A las voces de alarma tuvieron aviso casi todos los interesados, y entre ellos el señor don Alcides Chappate, propietario de la valiosa joyería de la esquina, quien facilitó la llave de la puerta de la casa, situada a un lado de "La Parra". El watchman, acompañado de los gendarmes y de varios particulares subió la escala de piedra del edificio, pero una ola de fuego les impidió entrar. La fuerza devastadora era imponente.

El espectáculo que se ofrecía era terrible. La aglomeración de gentes era cada vez mayor y por todas partes reinaba la confusión. Inmediatamente después de descubrirlo el voraz elemento, se dió aviso al cuerpo de bomberos, quienes se presentaron cuatro minutos más tarde y comenzaron con plausible actividad la obra de extinción del fuego. A este respecto está errada el informe que dió ayer "La Tribuna", la que aseguraba que los bomberos habían llegado tarde, pues numerosas personas atestiguan la diligencia del Coronel Montandón y la de sus subordinados.

La noticia de que ardían aquellos edificios causó gran alarma en toda la población y a pesar de lo avanzado de la hora, las calles vecinas parecían un río humano. De los dos cuarteles de policía fueron despachados varios escuadrones, que al mando de sus jefes se portaron con gran actividad y celo en el cumplimiento de su deber, por lo cual consignamos, así como para los bomberos, nuestras felicitaciones.

También se presentaron al lugar de los sucesos el señor Director de Policía don Ricardo Monge y los coronales Quirós, Arguedas y Vargas. A todos los vimos trabajar con notable actividad.

La proporción que tomaba el fuego era cada vez mayor. Tanto la parte alta del hotel como los edificios ocupados por La Parra, la Joyería de los señores Trejos y Compañía, Sittenfeld, Andujar y Chappate estaban abrazados por la enorme hoguera haciendo difícil el salvamento de los muebles y demás objetos que en ellos había.

Una ligera brisa alimentaba la obra destructora. Desde los alrededores de la ciudad se divisaban las enormes columnas de humo y fuego, dando el aspecto de una vista cinematográfica.

La policía, los bomberos y los interesados continuaban con razón la obra de salvamento. De varios establecimientos se pudieron recoger grandes y valiosas cantidades de mercaderías.

El Coronel Montandón, al frente de su pequeño pelotón de subordinados, hacía esfuerzos supremos por localizar el fuego y después de ardua lucha, secundado por policías y particulares, se logró conseguirlo, pues la enorme ola de fuego se detuvo en el edificio que ocupaba la familia de don Luis Fernández, salvándose así el de la United Fruit Company. También es digno del aplauso más sincero la labor de don Adolfo Osborne, quien ayudado por varios peones, contribuyó notablemente a salvar las casas de la United y de la Gobernación.

Las llamas continuaban extendiéndose en grandes proporciones hacia el lado Sur, y muy pronto ardía, como una pajueta, la tienda de las señoras Camprubi y hacían inminente el peligro de para la casa de los señores Koberg y Compañía.

Claraba el nuevo día cuando comenzaba a extinguirse el terrible elemento que redujo a cenizas valiosos y conocidos establecimientos comerciales. Entre ellos, La Parra de don Lucas Olivares, que era una elegante y bien montada cantina; la sombrerería de don Roberto Carranza; la joyería y platería "La

Piedra del Canal de don Augusto Trejos y hermanos, entusiastas y laboriosos jóvenes que mediante su esfuerzo personal, habían conseguido colocar en buena altura su negocio; la elegante residencia de la familia de don Luis Fernández, con pérdidas considerables; las casas de representaciones y agencias comerciales de los señores don José Andujar y don Simón Sittenfeld. Este último caballero tenía en la bodega un gran surtido de mercaderías; la joyería del señor Chappate, casa acreditada y muy conocida en todo el país; la tienda de sombreros de las señoras Camprubi, que quedaba situada frente al almacén de la "La Fama".

Los señores Koberg sufrieron fuertes pérdidas, pues se les quemó toda la parte de atrás del edificio. Pudieron salvar muchas mercaderías. Nos dicen que hace apenas tres días que compraron la casa por la suma de cien mil colones.

El fuego, repetimos, según numerosas declaraciones, comenzó en los altos de la casa en donde estaba el Hotel Europa. Allí se iba a trasladar la "Pensión Italiana" y con ese fin trabajaban varios peones.

A las cinco de la mañana ya se había podido dominar el fuego. Debemos consignar la brillante actuación de camarismo de los caballeros, don Alberto Robert, quien le dió toda clase de facilidades en su almacén a los señores Chappate, Trejos, etc., para el salvamento de sus mercaderías y don Adolfo Osborne, quien cooperó eficazmente con los zapadores a la obra de extinción del voraz elemento.

Los señores Robert sufrieron varios daños en su edificio, pues varios vidrios resultaron reventados y algunas ventanas dañadas. Los señores Macaya y Compañía, Gil, Cañas etc. le cedieron sus bodegas a los demolidos para guardar las mercaderías salvadas.

De la manzana se salvaron los edificios de los señores

Herrán, United Fruit Co. Gobernación de San José, Banco Mercantil, Librería de Trejos, y otros más, situadas en la Avenida Central y frente al Palacio Nacional.

Las pérdidas que han sufrido algunos damnificados son considerables. Entre ellos don Luis Fernández que no tenía sino un seguro de cinco mil colones. Esto no aparece registrado en la Superintendencia. Los señores Trejos y Compañía no tenían seguros de ninguna especie. Don Augusto nos dijo que él estimaba sus pérdidas en más de cinco mil colones. Mr. Chappate también ha tenido pérdidas, lo mismo que don Lucas Olivares, pues la existencia que tenía éste último valía más que el seguro.

Los seguros son los siguientes:

Don José Andujar: en la Northern, por mobiliario... 600 libras.

En la Alliance por mercadería y mobiliario 2.100 Lbs.

Koberg y Compañía: En la National, por mobiliario... \$ 3.000 y por mercaderías \$ 10.000.

En la General, por mercaderías y mobiliario \$ 10.000, más una póliza por mercaderías por \$ 5.000.

En la Harford, mercaderías: tres pólizas de \$ 2.800 \$ 9.000 y \$ 13.600.

En la Commercial, \$ 600.

Doña Enriqueta de Chacón en la National, una póliza por \$ 3.500 y otra por 6000 Lbs. en la Yorkshire.

Don Pedro Camprubi... \$ 8.650 en la National.

Roberto Carranza, 2.500 Lbs. en la General.

Lucas Olivares: \$ 6.000 en la United States.

Luisa M. de Glustiniant, en la Yorkshire \$ 30.000.

Alcides Chappate en la Yorkshire \$ 10.000.

La Compañía Inglesa Commercial tenía una póliza por \$ 30.000 en la National.

Oscar Sittenfeld, 400 Lbs. en la Royal.

Las Juntas Electorales

La debilidad de los partidos Jimenista y Volista demostrada ya en los censos, los ha llevado a darse un abrazo para intentar un esfuerzo que los coloque sobre el Partido Agrícola, cuyo número de adeptos es mayor que el de los otros dos partidos sumados.

Ayer, encarnizado ataque de los unos contra los otros y protestas por ambas partes de no entrar en componendas ni fusiones, y hoy se unen con el objeto de coger las Presidencias y Secretarías de todas las Juntas de la República, queriendo hacer ver que con eso han obtenido un gran triunfo sobre el Echandismo, como si el voto de un Presidente o un Secretario de una Junta tuviera mayor valor que el de un vocal. Con tal designación no tienen ellos ninguna superioridad sobre el Partido Agrícola ni mayor fuerza en las Juntas, y siendo sólo un recurso desperado de los que se ven perdidos en la lucha. Todos los miembros de las Juntas son iguales, la eficacia de los votos igual, y sólo queda patente e innegable ahora la fusión entre el Jimenismo y el Volismo, que ellos han venido negando en todos los tonos, y prometiendo por medio de sus Candidatos en el Congreso, por sus escritos en la prensa y por sus oradores en las tribunas, que seguirían separados hasta el final de la campaña, intentando de ese modo mantener engañados dentro de sus filas a aquellos elementos que fieles a su conciencia querían ir con su candidato a la victoria o la derrota.

Ya sabe, pues, el país que hoy en día no quedan más que dos partidos en la lucha política, uno es el "fusionado", y el otro es el gran Partido Agrícola que proclama la candidatura del Lic. don Alberto Echandi y que triunfante llegará el 2 de diciembre a las urnas electorales.

El Partido Agrícola es el único que no entra en componendas, y que fiel a sus declaraciones y principios sigue adelante solo y vigoroso hasta conseguir salvar al país del peligro de un mal gobierno.

ALFREDO MONTES

Marítimas | El Departamento de

Limón, 20

Anquilostomiasis inicia la campaña sanitaria en el cantón de Alajuelita

Anoche a las 22 horas 20 minutos zarpó para Bluefields vía Barra del Colorado la gasolina nicaragüense Fernandina de 20 toneladas, 5 trip. Capitán G. Rivers y despachado por R. E. Smyth y C. Pasajeros: María B. y R. Urbina, Juan Antonio López, R. B. Morris, Otto Brantigand, Leonardo Armas, May y Amado Cof, Leo Ingram, Juanita, Mario Lilit y Leonard Jancz. 3 sacos de frijoles, 1 saco de garbanzos, 1 caja de fideos, 1 caja de queso, 3 atados de escobas, 10 sacos de papas, 1 caja de confites, 13 bultos de verduras, correo, 1 paquete. Hoy a las 6 horas 49 minutos fondeó el vapor estadounidense "Calamares" de 3846 tons., procedente de Cristóbal, con 14 horas de mar, 143 trip. Capitán, H. Spencer y consignado A. U. F. Co. Pasajeros: Vicente Linares, José Mariani, Antonio Alvarado, Ana de Barrios, Gabriel, Gabriela, Justo, Carlos, Ana y Julia Barrios, María Molina, Emilio y Gonzalo Botero, Max. Bustamante, Loyce Davis e hijo, George Fritcher. Carl. Hartman, Nathanly Hill, José y Matilde Otero, Jaques Sid, John Waller; en cubierta, Angelina Simson, Antonio Hernández, Joaquina Oreamuno y 5 en tránsito. Carga general 293 toneladas. Correo 178 sacos. Hoy a las 7 horas 30 minutos fondeó el vapor inglés "San Blas" de 2142 toneladas, procedente de Cristóbal con 16 horas de mar 49 trip. Capitán, J. C. Scott, y consignado a U. F. Co. Pasajero, 2 en tránsito. Carga general, 131 bultos con peso de 7985 kilos. Correo 89 sacos. El Cap. de Pto.

Este departamento dependiente del instituto Rockefeller de Nueva York, bajo la dirección del laborioso Doctor don Solón Núñez, quien con tanto empeño trabaja por la salubridad de estos pueblos, ha dispuesto abrir una campaña sanitaria en toda forma en esta localidad.

Por el momento ha dado comienzo a los trabajos el Inspector Sanitario don Jenaro Sáenz a quien hemos visto levantando el censo y dando las órdenes respectivas para la construcción de retretes con el término de quince días; y al mismo tiempo explicándole a nuestra gente la necesidad de aprovechar esta oportunidad para hacer examinar y tratar gratuitamente. Al frente de estos trabajos está como asistente técnico el viejo y cumplido empleado don Guillermo Ortiz, quien dará principio a su labor a fines de esta semana. Todos debemos prestarnos voluntariamente a concurrir a dicha oficina para ser atendidos y poder gozar de salud, base de la felicidad de nuestros hogares.

Corresponsal

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

G. ACOSTA

LA MINERVA
garantiza su trabajo

HOTEL CONTINENTAL JULIAN PASTOR M., PROPIETARIO

Avisa a su distinguida y numerosa clientela, que ya se ha instalado en su nuevo y propio local situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, que por prestar más comodidad dispone de cuartos más amplios, ventilados y confortados

A LA MODERNA

Partido Agrícola

Se invita a todos nuestros copartidarios la reunión pública que se celebrará el sábado 22 del corriente en el Templo de la Música, Parque de Morazán, a las 7 y media p. m. Ocuparán la tribuna **distinguidos oradores del Partido.**

San José, 21 de setiembre de 1923.

La Jefatura de Propaganda

Una rectificación del señor Encargado de Negocios de Francia

San José, 19 de setiembre de 1923

Señor Director,

Refiriéndome a las palabras siguientes publicadas en el número de hoy de "La Tribuna": "A propósito de este asunto de los bonos y de la demanda francesa, se nos ha informado que tal suceso fué ya debidamente arreglado por el Gobierno con el Representante Comercial de Francia quien trajo amplios poderes de los tenedores de bonos para ese objeto", debo manifestarle a usted, categóricamente, que dicha afirmación es totalmente inexacta, según se deduce de las instrucciones en mi poder, del silencio absoluto observado sobre tal punto por Mr. Pourverelle y de las entrevistas que he tenido hoy con varios señores Secretarios de Estado.

No dudando de su caballerosidad para proceder en su digno diario la presente rectificación le saludo atto.

EMM. NEUVILLE
Encargado de negocios de Francia

Señor Director de "La Tribuna"

San José

MOVIMIENTO DIARIO

Viernes 21 de setiembre de 1923

Sale el Sol a las 5 horas 25 m.; se pone a las 17 horas 34 m.

El día dura 12 horas 09 m.

MAREAS

Pleamar en Puntarenas a las 0 horas 05 m. y a las 12 horas 35 m.

INDICACIONES ASTRONOMICAS

Vanus en afelio a las 23 horas.

SANTORAL

Santos Mateo e Ifigenia.

EFEMERIDES NACIONALES

1814.—Real Orden habilitando el puerto de Puntarenas al comercio exterior.

EFEMERIDES EXTRANJERAS

1435.—Tratado de Arras, que pone entrega París al Rey de Francia. Fin de la guerra de los Armagnacs y los Borgoñones.

1604.—El general español Spínola se apodera de Ostende.

1560.—Ley de Indias prohibiendo escribir, vender e imprimir libros que tratasen de América.

1792.—La Convención abre sus sesiones y proclama la República.

1794.—Acción de El Cairo, Italia, en que Bonaparte derrota a los austriacos.

1809.—Los ingleses destruyen Flessinga, Holanda.

1858.—Inauguración en París de la primera Exposición Universal.

1886.—Son derrotados

cerca de Madrid los insurrectos que mandaba el brigadier Villa Campos.

Nacimientos

Andrés, de Andrés Hernández H. y Adela Madrigal L.

María Ester, de Nicanor Salas Ch. y Dolores Coto O.

Octavio, de Joaquín Madriz P. y Luisa Saborío A.

Julio César, de Rodolfo Bustamente S. y Celina Vega M.

Pasaportes

Tiburcio Morazán, para Nicaragua.

Antonio Fajardo, idem. Marino Trejos M., para Nueva York.

Jorge Coronado A., para Estados Unidos.

Miguel S. Ivankovicht, para Habana.

Hospital San Juan de Dios

ENTRADAS

Isaías Valerio, Zent. María Mora, San Mateo. Maud Wilson, Limón. Valeriano Hernández, San José. Eliseo Coto, Turrialba. Emérita Esquivel, Montes de Oca. María Solano, Desamparados. Vicente Montero, Turrujal. Auristela Jiménez, Río Peje. Rosalva Mora, Las Pavas. Eva Garita, Las Pavas. Benito Mora, Turrubares. Rafaela Castro, Turrubares. George Martiniar, San José. Pedro Agüero, Guápiles. Calixto Herrera, Limón. Francisca Sánchez, Arancibia. Carmen Portuquez, San José.

SALIDAS

Celín Rodríguez, San Antonio. Ramón Granados, San José. María Badilla, San Mateo. Sau Acuña, Curridabat. Francisco Castillo, San José. Ricardo Solano, San José. Carmen Granados Montes de Oca. Virginia Alvarado, Turrujal. Clemencia Porras, Turrujal. Amada Carranza, Turrujal. Hilda Loaiza, Turrujal. Pedro Baltodano, Turrujal. Leocadio Camarónero, Turrujal. Odil Araya, Tibás.

OPERADOS

Filomón Gómez, San José

FIDEMCIO ARIAS

La Secretaría de Relaciones Exteriores ha recibido un cable de la Legación de Costa Rica en París, anunciándole el fallecimiento de don Fidencio Arias, aprovechado estudiante de medicina que estaba para coronar su carrera. Fue Fidencio un hijo amoroso y ejemplar, un hermano cariñoso y bueno y como estudiante figuró siempre en primera línea, lo que hizo que el Congreso Nacional le concediera una beca para que hiciera su profesión de médico en Francia, en donde le ha sorprendido la muerte, cuando más lleno de ilusiones estaba porque ya se le acercaba la hora de volver a su patria, después de haber triunfado en "la ciudad luz".

Tuvimos oportunidad de apreciar de cerca los éxitos de Fidencio como alumno de "La Sorbona, habiendo obtenido

siempre las calificaciones más brillantes de su curso, lo que hacía esperar de él en un futuro no lejano uno de los mejores médicos del país. Por eso es doblemente sensible la muerte de este joven, cuyo recuerdo vivirá por siempre en el corazón de los que le conocimos y tratamos, y que hoy lloramos—junto con su padre y hermanos—su prematura desaparición del seno de los vivos.

Al colocar un ramillete de siemprevivas sobre la tumba lejána del excelente amigo, enviamos a su padre, hermanos y demás deudos, nuestra condolencia más sentida, al mismo tiempo que elevamos una oración al Señor Supremo por el descanso de su alma que de paso por este mundo dejó tras sí una estela luminosa con sus buenas acciones,

GASOLINA WICO

De la Bomba

Medida Visible LEGITIMA

☛ \$ 2.15 ☛

EL GALON

Al por mayor:

PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Costa Rica Motor Co.

Frente Plaza Artillería

Trabajos premiados

En el concurso de la Escuela Normal de Heredia, resultaron premiados dos importantes trabajos enviados por don Victor Manuel Rojas Corrales, uno, y el otro por su señora esposa doña Graciela Soto de Rojas Corrales, que es un precioso libro para una de las escuelas rurales. El señor Rojas publicará un volumen con varios de sus trabajos literarios y sociológicos, algunos de los cuales han sido premiados en varios concursos. Felicitamos muy sinceramente tanto al señor Rojas como a doña Graciela por estos nuevos laureles conquistados en el campo literario.

Parque abandonado

El Parque Nacional se encuentra abandonado desde hace algún tiempo se echó en una callejuela una cantidad de piedra y nadie se ha preocupado de ello. Ese jardín merece más cuidado.

Daniel Rivera, San Antonio. Aníbal Gómez, Puriscal. Valeriano Fernández, San José. Jorge Campos, Tibás. Adoración Arias, Turrialba. Calixto Herrera, 24 Millas. Odili Araya, San Gabriel. Loecadia Cambrónero, Alajuelita. Henry Combes, Cimarrones. Enrique Batista, La Sabana. Tomás Castro San José. María Mora, El Higuito.

A los maestros del país

Heredia, 17 de Setiembre de 1923

La Escuela de Aplicación invita a los maestros del país a emitir su voto razonado a favor del mejor cuyos méritos le hagan acreedor a merecer la honrosa distinción de figurar en la galería de maestros que se está formando en el salón de asambleas de la Institución.

Pretendemos engalantar cada año nuestra Escuela en el Día del Maestro con la colocación del retrato de uno de los forjadores de almas más distinguidos del país y para ello necesitamos oír la voz de los compañeros que desean hacer justicia al mérito.

El escrutinio lo hará una comisión de maestros nombrada al efecto, la cual examinará los documentos presentados a favor de cada persona y adjudicará el mérito a aquel que tenga mayoría de votos y mayoría en el valor de sus virtudes de educador, según lo justifiquen las apreciaciones que de él hagan los sufragantes. Cada persona tiene derecho a emitir su voto por separado quedando sin efecto los memoriales.

Tendrá derecho a emitir su voto toda persona particular que esté encariñada con la noble tarea de la enseñanza y sepa apreciar la misión del maestro, siempre que se ajuste a presentar un estudio de los méritos que adorna a la persona que con su concepto favorece.

La votación queda abierta desde hoy y se clausurará el 3 de Noviembre a las 19 horas. Los trabajos deben dirigirse a la Dirección de esta Escuela

El Director,
A. MOLINA U.

Despedida

Parte en breve para los Estados Unidos, nuestro buen amigo Miguel Stjepovich, quien durante su permanencia en Costa Rica ha sabido captarse las simpatías de sus amigos. De carácter bondadoso y de inteligencia nada común, ha dado muestras de un afecto profundo para Costa Rica, su segunda patria, habiendo adoptado la ciudadanía de este país hospitalario, y al que de seguro honrará en el extranjero, dando a conocer sus productos, la bondad de su clima y el carácter afable de sus habitantes.

Al despedir al amigo Stjepovich, le deseamos un feliz viaje y pronto regreso a esta tierra, donde deja tantos afectos y simpatías.

En La Suiza ha muerto un Patriarca

El 5 del presente mes, dejó de existir en la Suiza el noble anciano que se llamó José Herrera Arias, a los 91 años de edad.

Fue el señor Herrera Arias ciudadano ejemplar, dechado de virtudes; a su avanzada edad, aún trabajaba sobre el surco, pues fue siempre un fiel e incansable apóstol del trabajo.

Deja varios hijos, nietos y bisnietos que crecieron a su lado, como crecen las florecillas del bosque al pie del roble robusto.

El sepelio del señor Herrera Arias se verificó en Tuis con gran acompañamiento de vecinos, que fue prueba evidente del cariño de que gozó siempre el buen viejecito. A sus hijos, señores don Eliseo, Custodio, Elias, Brijida, Servu la y Piedades, así como a nuestro amigo don Elias Sánchez, yerno del extinto, y persona de representación y de merecimientos, y demás familiares, presentamos nuestro muy sentido pésame.

SUS AMIGOS

Baile rosado en Puntarenas

En el Palacio Municipal de Puntarenas se efectuó un baile rosado que ha sido la nota más galante y regia de los últimos meses en el puerto. A él concurrió un grupo de bellas damitas entre las cuales están: Amparo Suñó, Deifilia Montagné, Lidia y Elvira Mac Adam, María Segares, Emelina Gil, Catalina Sánchez, Amelita Guerrero, Juanita Meneses, Neftalí y Mercedes Guevara, Sara y Hortensia Jiménez, y Claudia Fuentes.

Hubo un número muy original, las clásicas cuadrillas que antaño bailaban nuestros abuelos.

Aunque no se eligió reina del baile por ningún comité, varios caballeros dicen que allí imperaba por su belleza y elegancia Deifilia Montagné, gentil damita de la buena sociedad porteña.

Castiga a su hijo por haberse robado unas baratijas poniéndole unas enormes brasas en las manos

"El Herald" de Puntarenas consigna en sus columnas la noticia de que en esa ciudad una mujer de apellido Ulloa al enterarse de que un hijo suyo se había robado unas baratijas lo castigó poniéndole unas brasas en las manos. El castigo fue muy doloroso y el pequeño se encuentra en el Hospital; presenta en las manos unas horribles ampollas que lo hacen sufrir terriblemente.

No dudamos que la autoridad respectiva habrá tomado cartas en el asunto.

No olvide pasar a la MINERVA

SE ALQUILA

a 150 varas al Norte del Mercado, una casa contra temblores, cómoda y decente, con tres patios y servicio de cloaca.

Informarán: Calle 8.^a, Norte, Número 336 Paso de la Vaca.

MARMOLERIA de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froll, de Cazara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas Calle del Cementerio.

Lea esto!

En el tramo de Rubén Hidalgo, frente a "La Glorietta Cubana", en el Mercado, encontrará Ud. la Agencia de los cigarrillos MARIA, y un completo surtido de alforjas de mecate, puros y tabaco de Palmares.

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

Acuda con su trabajo a la Imprenta MINERVA

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úscese diariamente el **ANTIBIOL** del Dr. BULLOZ.

Lim- pia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

Bodega o Almacén

Se alquila un local para almacén o bodega, en la casa que fué de Antonio Serra, frente al Mercado.

Informará José Chico & Co.

Por los fueros de la verdad

Indudablemente don Ricardo Jiménez va resultando en el curso de esta campaña, un caso psicológico muy digno de estudio. Pero no podríamos comprender hoy, sin que su cerebro haya sufrido una falla gravísima, los dos resbalones que ha dado el 15 y el 16 de los corrientes.

Pregunta el Diario de Costa Rica a los tres candidatos cuáles son los votos que su patriotismo formula en el día de la Independencia, y el señor Jiménez se apresura a aprovechar la ocasión para disculpar de antemano su segura derrota y macular absurdamente el indudable triunfo del Partido Agrícola. Es de notar que la misma pregunta la contesta el Lic. Echandi manifestando que su deseo más vivo es, que la unión de los costarricenses, pasada esta lucha, sea efectiva para bien del país; y don Jorge Volio, diciendo que su anhelo es la extensión del reformismo a todo Centro América. Ha mostrado el señor Volio mucho más cordura que don Ricardo, y eso que no es un dechado en la materia.

Lo escrito por don Ricardo el 15 de setiembre, tiene un aspecto que indigna, y es el de la falta a la verdad, a la verdad vivida estuivamente por los costarricenses. Nuestro Partido no cuenta con el favor oficial, antes bien, goza de la hostilidad más franca de parte de funcionarios principales en las provincias de Cartago, Alajuela, Puntarenas, Limón y Heredia. La Comandancia de Plaza de San José es jimenista y en el mismo Gabinete tiene don Ricardo excelentes partidarios. Los

agrícolas tenemos motivos de queja contra autoridades jimenistas y a menudo nuestras columnas contienen protestas contra sus procedimientos irregulares.

Formulamos esas quejas, aunque comprendemos que al señor Presidente no le cumbe tan grave responsabilidad por los actos opresivos de sus subalternos azules, en razón de que parece justo que otorguen confianza y tengan simpatía a quienes sean del partido que fueren, lo han acompañada sabegadamente en la jornada gubernativa, aun bajo los dardos emponzoñados de sus crudos opositores, entre los cuales por cierto figura en primera fila, don Ricardo Jiménez.

Nuestro partido sólo quiere y pide trabajar en las mismas condiciones en que están los otros dos. Ha crecido en Cartago, en Heredia, Alajuela, Limón y Puntarenas, a despecho de la voluntad de empleados principales del Gobierno, por la sola virtud de su causa, por los prestigios de su insigne y honorable Candidato y por el horror que Costa Rica tiene a don Ricardo Jiménez y a don Jorge Volio.—Sin el apoyo que esos empleados han concedido al jimenismo, éste estaría en el mismo estado en que se encuentra el vellismo, sin número ni para sacar un muni. cipe.

El Revistero de la Prensa puede también recoger la flecha aventurada que ha lanzado a nuestro partido con el ánimo de restarle pureza y gloria a su triunfo ilegible.

PEDRO VERAZ

BARATILLO DE CARTAGO A. BRENES & Co.

La tienda mejor surtida y la que más barato vende. Precios de ocasión. El 15 % que ahora dan otras tiendas, lo tenemos implantado desde el principio de nuestro negocio.

Frente a "La Proveedora"



DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUNCIÓN, CLOROSIS, CONVALESCENCIA

ANEMIA

VINO Y JARABE

Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

CLORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE

PÍLDORAS

y JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES COLORES PÁLIDOS

LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Telegramas rezagados en la Oficina Central

INTERIOR EXTERIOR

J. A. Zamora, Paraíso Luis García, Turrialba Leonardo Fonseca, Aserrí V. García, Limón Andrés Padilla, Heredia Juan Arroyo, Zarcero Crisanto Mena, Guatemala Luis Desrousseart, Pto. Cortés Isaura de Rojas, Villa Colón Mateo Samayoa, Puntarenas J. L. Araya, Alajuela Vicente Divia, Cartago Victor M. Gutiérrez, Alajuela Carmelina Vega, Siquirres Virginia Rojas, Suc. Concordia Leonilda de Valladares, Nagarote

Nota:—Varios de estos telegramas son de personas que han dejado su dirección "ventanilla del Telégrafo", y no se han vuelto a acordar de pasar a retirarlos.

Lo mismo que hay personas que nunca ponen señas en sus despachos y apenas ven la publicación de telegramas rezagados y prontamente se dirigen a la Dirección a quejarse, queja que en realidad no tiene razón de ser, porque la culpa la tiene el mismo público que sabiendo que las señas no se cobran no las anotan en sus despachos. Hago esta advertencia, porque ya ocurrido unos cuantos casos de que ponen un telegrama sin señas y desconocido y así se publicó el rezago, entonces el interesado si pudo llegar a Telégrafo a dar señas. Setiembre, 20 de 1923.

Inauguración

Hoy a las 15 horas, en la Fábrica Nacional de Licores, se inaugurará el servicio telefónico interno.

Con este motivo el señor Administrador General hará una pequeña fiesta, para la cual ha invitado al señor Presidente y su señora, a sus Ministros y señoras, así como también los familiares cercanos de los empleados de su dependencia. Promete estar muy animada pues hay muy buenos preparativos.

Visite la MINERVA

Rectificando unos errores del artículo de la señorita Truque

Por haber salido con algunos errores, reproducimos a continuación el último párrafo del artículo de nuestra estimable colaboradora, señorita Margarita Truque, publicado ayer. "Por eso considero como una gravísima ofensa que Ud. me ha inferido el haberme invitado a colaborar con una Carmen de Burgos, que insulta y difama a nuestra Santa Madre la Iglesia que es quien nos ha enseñado esos "principios" religiosos y, por consecuencia, esas "costumbres sanas, que fueron patrimonio de "nuestras antepasadas", las de "conocimientos muy limitados" como Ud. dice en su hojita, pero que desgraciadamente lo es hoy de muy pocos de nuestros contemporáneos, debido al alto grado de "civilización laica" en que vivimos años hace, gracias a los enemigos de Cristo y de su Iglesia."

Presentamos nuestras excusas a la señorita Truque.

J. P.

Reunión Pública

El Partido Agrícola celebrará su próxima reunión pública en el Templo de la Música el sábado 29 del presente mes, oportunamente se darán a conocer los nombres de los oradores que harán uso de la palabra en tal ocasión.

Un gran Triunfo



En el Concurso Nacional celebrado en México con el objeto de elegir, por voto popular, EL MEJOR REMEDIO PARA EL DOLOR DE CABEZA, salió vencedora la

CAFIASPIRINA

y se le premió con Diploma de Honor y MEDALLA DE ORO.

Este honroso tributo pagado por un público tan culto a un producto que tiene tantos competidores, confirma terminantemente la superioridad de la CAFIASPIRINA sobre todos los analgésicos conocidos. Los puntos en que esa indiscutible superioridad se basa son:

que obra con mucha más rapidez; que da alivio más completo; que levanta las fuerzas; y que NO AFECTA EL CORAZÓN.

Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques llevan la Cruz Bayer.

Los enemigos del agricolismo preparan otro veintiocho de Abril

Por más tino y por más disimulo que los jimenistas y los volistas hayan desplegado para llevar a cabo sus fatídicas confabulaciones, ya éstas son del dominio público desde hace algunos días.

Ambos bandos están convencidos de que la cuestión política planteada como está, tiene que serles adversa, y ante el miedo de la derrota que infaliblemente les espera, y que ya presienten, están tratando de llevar a cabo una fusión de elementos que los salve de esa derrota, fusión llevada de cualquier modo, a cualquier precio, cueste lo que cueste. «Todo, menos el triunfo del Partido Agrícola». Esta es su consigna. Y esa tenía que ser, efectivamente, ya que siendo el agricolismo partido de orden y de economías, el círculo jimenista no hallará entonces terreno propicio a las granjerías que son hoy la fuerza propulsora de los principales Corifeos de la Argolla Azul.

Es ya del dominio público que don Carlos María Jiménez, y el Presbítero Volio, han celebrado más de una entrevista secreta, y se cree que esas entrevistas van encaminadas a plantear las condiciones de una fusión entre azules y rojos.

¿Qué busca el jimenismo con esas pláticas? ¿Qué espera el volismo?

Vamos a decirlo de una vez, con la franqueza que en estos casos debe usarse, para que el pueblo, el sufragante honrado y consciente del valor de su voto, medite profundamente con el sentimiento puesto en lo más alto de sus aspiraciones, en el bien de la Patria, y sepa a qué atenerse, y no se vea burlado por segunda vez, con burla sangrienta como se vió el famoso 28 de Abril de 1914.

Rueda ya el rumor, bien acentuado por cierto, de que el jimenismo—después de los furibundos ataques que ha hecho al volismo, busca ahora la fusión con este partido. Esa es la política de ese bando que, en la desesperación de su fracaso, busca en medio del embravecido oleaje, un cable salvador que lo libre de la muerte por asfixia; no importa que ese cable, que él cree de acero, venga

El secreto de Omar

candente y le abrace las manos; no importa tampoco que ese cable se torne en dogal que estrangule su dignidad y su decoro. La cuestión es salvar la vanidad, triunfando a cualquier precio.

Pero es el caso, como ya se dice en público, que el volismo, fiel a su programa de ir solo hasta el fin de la jornada en que está empeñado, ha contestado a las egoístas insinuaciones de la Zorra azul, que él no irá a engrosar el grupo Ricardista, pero que aceptará en su partido a todo aquel que quiera acogerse al pabellón rojo.

Hemos de confesar, honradamente, que el volismo, con esta actitud, hace honor a su programa y mantiene una vez más sus declaraciones definitivas; el jefe del volismo tiene conciencia de que su partido no es un rebaño que se puede arrear al Cortijo de Panurgo, y que correrá su suerte—cualquiera que sea—libran'o la batalla al frente de sus huestes.

Hasta ahí el asunto no ofrece complicaciones; pero es del dominio público, al menos así se dice y se repite, que las entrevistas de don Carlos María Jiménez con el Presb. Volio, han girado sobre un punto concreto, eje de una confabulación que se trama para ganar la partida al agricolismo, mediante otro 28 de Abril, uniéndose en el Congreso jimenistas y volistas para elegir a don Arturo Volio Presidente de Costa Rica. Aquí aparece ya la madre del cordero. Se destaca de cuerpo entero lo que el pueblo había ya delatado con el pintoresco nombre de *tureca*; y hay más; se asegura que este es el grande, el formidable secreto a que se refirió don Omar Dengo en su discurso del Templo de la Música, al asegurar que era poseedor de una *verdad* que si diera a conocer, reduciría a polvo al Partido Reformista.

Se trama, pues, en la sombra otro 28 de Abril y el González Flores de la presente jornada lo será don Arturo Volio, hermano del Presb.

don Jorge y primo de don Ricardo Jiménez.

No está mal el *tamal* que nuestros adversarios amasan como un último esfuerzo y como una postrimera esperanza para llegar al Poder.

Pero los partidos que nos adversan han hecho cuentas alegres; tan alegres, que los han hecho perder el juicio, pues a la hora presente ellos saben muy bien, tienen conciencia clara de la enorme superioridad en que el Partido Agrícola se encuentra con respecto a ellos, y que por consiguiente obtendrá en las próximas elecciones, una mayoría aplastante, de suerte que será el pueblo soberano de Costa Rica quien elegirá su Presidente, y no la astucia y la perfidia, en ayuntamiento vergonzoso.

Pero, supongamos que fuera el Congreso quien tuviera que hacer la elección de Presidente si por cualquier evento ninguno de los bandos contendientes contara con la mayoría absoluta. ¿Qué sucedería? pues sencillamente que el Partido Agrícola, que cuenta ya con un núcleo de diputados que es el doble al del jimenismo, más los que obtenga en las próximas elecciones, se encontrará en condiciones tales de superioridad, que nadie podría dudar de su triunfo.

Desengañense nuestros enemigos, y vayan haciendo acopio de resignación cristiana. Con fusión o sin ella su derrota es infalible, inevitable, segura, porque el pueblo de Costa Rica así lo quiere, y así será.

No habrá en Costa Rica otro 28 de Abril; pierde su tiempo don Carlos María Jiménez tirando el anzuelo al reformismo, con la carnada de don Arturo Volio. La justicia es más fuerte que la superchería y que la perfidia y el engaño; así lo ha comprendido el pueblo de Costa Rica que consignará su voto en abrumadora mayoría, a favor del Partido Agrícola que es el partido de la redención política económica, y social de Costa Rica, que es el Partido Nacional.

MOSQUETERO VERDE.

Notas políticas del Partido Echandista

San Pablo de Turrubares, setiembre 18 de 1923.

Una comisión echandista ha recorrido todo el cantón de Turrubares y a su paso por los distritos fue recibida con entusiasmas vivas.

En San Luis se verificó un baile en honor al partido agrícola ofrecido al coronel don Fernando C. García.

En San Pablo hubo una manifestación echandista que recorrió al rededor de la plaza.

El jimenismo lugareño compuesto de un comerciante y de un matasanos de este pueblo, por los afligidos rostros de estos dos individuos corrieron sus lágrimas de pesar, en un arranque de sentimentalismo loco el comerciante jimenista echando rayos contra el pueblo, disparó dos tiros de revólver no contra la manifestación echandista que vivaba alegremente al candidato sino contra las patas de su cocina, talvez con la intención de atemorizar a los manifestantes, cosa que no logró porque este pueblo que en su mayoría abraza la causa del Partido Agrícola, es grande en carácter y en valor.

Con la directiva echandista que en breve será publicada, quedarán desmentidas las protestas que ha publicado el curandero alias matasanos, jimenista de este lugar.

CORRESPONSAL POLÍTICO

Los enemigos de la luz

Ya las crónicas han referido el acto inculco llevado a cabo por el empresario don Alberto Murillo, con motivo de la visita del Lic. Echandí al progresista cantón de Poás.

El señor Murillo mandó cortar la luz eléctrica de la Casa Cural por cuanto en ella estaba alojado el Candidato del Partido Agrícola y parte de su comitiva.

Todo el pueblo de Poás reprobó la conducta del señor Murillo, porque esta no es la forma de recomendar a su Candidato; y porque el señor Echandí, por sus antecedentes y por su condición actual de Jefe del Partido más numeroso del país, tiene derecho al respeto aún de sus contrarios; y porque el Presbítero don Venancio Oña, con el hecho de haberse declarado echandista desde el primer momento, no ha perdido al consideración de sus feligreses, quienes justamente lo aprecian por su absoluta moralidad, su cultura, su inteli-

gencia y por el progreso que ha sabido imprimir al cantón de Poás en el ejercicio de su ministerio. Antes por el contrario, los poseños saben que estando su respetado Cura dentro del Partido Agrícola, favorece a la Religión Católica, porque el señor Echandí es el candidato que mejor garantiza la religión de nuestros mayores, que es también la religión del Estado.

Si el señor Murillo llegase al Congreso algún día (cosa difícil, pues siempre lo ponen de bencimiento en las papelerías) podría allí en práctica sus medidas drásticas, arrancándole la lengua, por ejemplo, a algún colega para que no le pudiese replicar.

Pero, mientras don Alberto Chele estaba contrariado por la visita del Lic. Echandí, muchos corazones latían de entusiasmo y de alegría.

En el trayecto no más, desde los predios cultivados salían sonoros vivas al Candidato de los agricultores pro-

rrumpidos por los labriegos, quienes en ese momento suspendían sus faenas y levantaban en alto el machete, que es la espada de nuestros campesinos y con el cual se baten con denuevo en la lucha por la vida. A las puertas y ventanas se agolpaban las mujeres y los niños poseños al paso del Lic. Echandí, porque ansiaban conocer al hombre que han escogido los costarricenses para futuro Gobernante y que está llamado a hacer un gobierno de orden y de economía, para que no pesen sobre los campos las cargas de las ciudades y para que las revoluciones no vuelvan a traer el llanto y el luto en los hogares.

¡Y apagan la luz los que se dicen defensores de la cultura!

Y hablan a las democracias los que apagan el entusiasmo y la ilusión del pueblo costarricense cuando se burlan de la voluntad de sesenta y cinco mil ciudadanos!

¡Y se dicen defensores de la enseñanza los que echaron por tierra la inamovilidad de los maestros de escuela, los que rebajaron los sueldos de los profesores de segunda enseñanza y los que impusieron un fuerte impuesto de ingreso al Colegio de Señoritas!

Y recordando las palabras dichas por un orador en domingo último en Grecia, agradezco, que don Alberto Chele apagó la luz en Poás para que algunos de sus amigos lanzaran gritos destemplados en las inmediaciones de la Casa Cural, así como su Jefe don Ricardo Jiménez en un día del mes de abril de 1914 aguardó que se extinguiese la luz solar, para, a media noche, entregar los cuarteles a Pelico Tinoco.

LEÓN FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ

El día del Santo Patrono en palmares

El Partido Agrícola ha resuelto no enviar comisión política a Palmares el próximo domingo, que aquella floreciente villa celebra el día del Santo Patrono. Desea así el partido alejar todo motivo que pudiera dar ocasión a posibles desórdenes en aquella localidad el día de su festividad: el elemento agrícola de Palmares, asumirá por su parte, igual actitud.

J. P.

Protesta

Hago constar por este medio que soy echandista de corazón y nunca jimenista como me han hecho figurar sin mi consentimiento.

Protesto de tal proceder, pues como buen alajuelense deseo la felicidad de la Patria.

NEREO CARVAJAL

Testigo Ismael Solís.
Testigo: Juan Villegas.

De Política

Don Santiago Sabatino a última hora entró a la política. ¿Y por qué? Porque ha dispuesto favorecer en los últimos cinco meses a los propagandistas con un variado surtido de calzado a precios sumamente bajos. Acudía a conocer la tienda de SABATINO, frente a la Fotografía de Robert & Paynter.

Los neutrales se enfilan al Echandismo

En Turrialba triunfa el Partido Agrícola

Los infrascriptos ciudadanos en ejercicio de los derechos que nos concede la Constitución de la República, manifestamos que aún cuando habíamos permanecido neutrales durante la campaña política, no era con el objeto de no llegar así hasta el final de ella, omitiendo dar nuestros

votos el dos de diciembre próximo, sino con el fin de darnos una completa idea con los análisis que se hicieron de los tres ciudadanos que se disputan el triunfo, para ocupar el puesto más alto y honorífico que el costarricense puede obtener, de Presidente de la Nación; y como último término de nuestra aptitud nos vemos obligados a declarar ante el país, que el que verdaderamente encarna las justas aspiraciones de los costarricenses es el partido de sanos principios, «El Agrícola» que hoy empuña una bandera, emblema demo-

crático y de orden, y que su programa puesto a la consideración del país, es todo ese progreso, orden, libertad, moralidad y justicia, y que su candidato, varón grande e ilustre ciudadano Lic. don Alberto Echandí quien es todo honorabilidad y rectitud, sabrá ser el intérprete juicioso y fiel de su brillante programa; desde luego con el orgullo que debe sentir todo buen ciudadano, nos adherimos al gran Partido Agrícola que será el salvador de la patria, y mediante Dios que está con las santas causas contemplaremos a nuestro distin-

guido candidato señor Lic. Echandí, triunfante en los comicios el dos de diciembre y ocupando el sollo Presidencial el 8 de mayo de 1924, teniendo como custodia de honor los dos símbolos de la patria a su derecha y el del partido a su izquierda.

¡Viva el Lic. Echandí futuro Presidente de la República!

José Chaves Jara, Moisés Chaves Rivera y Elías Chaves Rivera.

Vecinos de las «Animas» distrito central Turrialba.

Testigo Manuel A. Quirós.
Turrialba, 17 setbre, de 1922

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sabe o YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

JABON MEDICINAL BELLA AURORA. El mejor para el cutis. Existencia permanente para la venta al por mayor y menudeo en "LA VANIDOSA" de Dent y Mora, frente a la Tienda de don Max Kepfer.

OJO Señoras, Señoritas OJO—Hagan sus compras en "La Vanidosa", la nueva tienda de novedades de DENT & MORA.—Gran surtido de mercaderías recién llegadas de Estados Unidos y Europa.—Local frente al switch de Kepfer. Abierto desde el 16 de agosto.—Ag. 15.

Octavio A. Fayad Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precio sin competencia.

¡VISITENOS Y SE CONVENCERA!—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

CASA Se desea comprar casa situada en el centro del Carmen de \$10.000 aproximadamente. Entenderse con la Administración de este Diario.

ACCIONES C. Banano, Sixaola. Se venden 10 acciones. En esta Administración informarán.

VENDO volante que costó \$200.00 a precio de quema. Dos portones de hierro, una cocina, un par de carretones de mano para almacén. Compro una turbina. Informes en esta Administración.

GRATITUD Los tratamientos llevados por el doctor Antonio Maggiorani, fuera de la corrección del mareo, de los vómitos de las embarazadas, de los tuberculosos, sífilis, paludismo, que son tratados especialmente con la electricidad introducida por la piel, el estómago, o los alimentos; pueden curarse, la gota, la sarna, el asma, y todo lo que sirve para la regeneración de la Humanidad. El Dr. Maggiorani. Claudio Solano. Curado de la tuberculosis con el método Maggiorani.—19 setiembre de 1923.

AVISO. Habiendo sido prohibido por la autoridad la rifa del Armonium que se debía verificar el primer domingo de octubre, se suplica a las personas que hayan tomado números pasar a recoger su dinero, el que se les devolverá por el suscrito.—Ramón Ballester A.—Juan Viñas 19 setiembre de 1923.

¿NECESITA Ud. uno o dos apartamentos con interior? Los encontrará Ud. 100 varas al norte del almacén Ambos Mundos.—19 de setiembre de 1923.

CIGARRILLOS "Rosa de Cuba, de exquisito sabor, de higienización recomendada, acaba de recibir la "Farmacia Grillo". Cada paquetillo contiene doce cigarrillos y cada cien paquetillos tienen un premio en metálico.

PROFESOR DE MATEMATICAS. Doy lecciones de matemáticas para alumnos Liceo y Superior, y lecciones de italiano, francés y alemán.—Prof. Castromano; apartado 718. Set. 14.

NEGOCIO SEGURO tengo comisión de vender magnífica finca en el Guanacaste, con lino dos mil hectáreas de terreno, entre las que hay trescientas manzanas de buenos repastos, cuatro de plantanal, trescientas cabezas de ganado, entre las que hay cuarenta vacas paridas, diez bueyes grandes, veinticinco hermosos novillos en engorde un resto de ganado de cría. Tiene veinticinco caballos de servicio, un asno, siete bestias mularas, ciento cincuenta gallinas, cerdos, varias casas, tiega abundante y de primera calidad. Daré cualquier otro informe en la FARMACIA GRILLO.—Setiembre 12.

PARA EL 15 Gran baratillo de preciosos vestidos para niños. Tienen "Rawson" 100 varas al norte del Correo y 25 al este Catalina de Rawson.—Sept. 12.

\$3.000.00 se ofrecen con garantía hipotecaria. También se vende establecimiento de pulpería, taquilla y billar. Informes se darán en esta Administración.

ECONOMICÉ su dinero comprando sus muebles 125 varas al Norte del Carmen.—Agosto 30.

GRACIAS se desea comprar una regular cantidad. Para informes en esta Administración.—Agosto 30.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

ACCIONES.—Se desean comprar del Banco Anglo y del Banco de Costa Rica. Dirigir ofertas al Gerente de este Diario.

ASERRADERO COMPLETO. Se vende. Quien tenga interés acuda a la Administración de este periódico.

TINTAS DE COLOR.—De muy buena calidad se venden en los Talleres de La Minerva.

LIBRESE DEL CASERO comprando una bonita casa muy bien situada, nuevecita y con todo el confort moderno. En esta redacción le informarán.

PRECIOSA FINCA. Se vende en Piedras Norte de San Ramón. Consta de 310 manzanas de buen terreno y muy buenas aguas; con casa de habitación y trapiche. Para demás pormenores entenderse con el Gerente de este diario.

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, diagonal a Correos y Telégrafos.—Entenderse con el Dr. Fischel.

TRAPICHE A VAPOR. Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiches horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Saravia Calle del Tranvía al Pacífico **COMPRO CASA.** En buen punto en esta ciudad, bien construida pequeña y de \$6.000 a \$8.000. Entenderse en esta Administración.

MAQUINA SACAR ARROZ. Se ofrece en venta un equipo de primera calidad; quien tenga interés acuda a las oficinas de este diario para pormenores.

BONOS CONVERSION 1923 Compra y venta de estos valores. Entenderse con el Gerente de este Diario.

MUEBLES DE JUNCO. Se desea comprar de segunda mano un juego de sala, de junco, en buen estado. Dirigirse al apartado 774.—Setiembre 2.

MAQUINA DE ASERRAR. Se desea comprar. En esta Administración informarán.—Set. 2.

LOTE PARA CONSTRUIR En el bonito e higiénico Barrio de Otoya se vende un lote de 700 varas cuadradas aproximadamente. Construya Ud. su casa en ese barrio, el más aristocrático de la capital. Para más informes diríjase al apartado 774.

AYER EN EL CONGRESO

Pasadas las 15 horas se abrió la sesión. Fue leída y aprobada el acta anterior.

Memoria de Fomento

A estudio de la comisión respectiva fue enviada la Memoria que la Secretaría de Fomento rinde al Congreso Constitucional.

Ampliación de presupuesto

Pasó a la comisión de Hacienda un proyecto de ley que amplía en \$40 000 que se invertirán en la Sección Comercial de Hacienda, el presupuesto vigente.

Memorial de don Feliciano Romero

Por no haber ningún recurso legal, se ordenó archivar una comunicación de don Feliciano Romero Peláez pidiendo que se anulara, en lo conducente la sección anterior por estar basada la votación en un dato falso.

Reformas al contrato Vargas y Gutiérrez

Después de larguísima discusión fue aprobado en detalle el proyecto de ley de reformas al contrato de arrendamiento de tierras en Golfo Dulce celebrado por el Ejecutivo don don Manuel Elías Vargas y don Federico Gutiérrez. Braun.

El artículo 1.º del contrato reformado, alrededor del cual se agita toda la discusión quedó redactado en una forma tal que establezca los contratistas pagarán un centavo oro por cada racimo de bananos hasta 1930, salvo que una ley posterior aumente el impuesto que pesa sobre otras compañías, y que de ese año de 1930 en adelante pagará cinco centavos oro por racimo.

Sin más se levantó la sesión poco después de las 17 horas.

De Santa Bárbara de Heredia

Sept. 17 de 1923.

DIARIO DEL COMERCIO.

San José.

La entrada del jimenismo con su candidato a este cantón verificada el 16 del corriente, fue un verdadero fracaso, pues los jinetes que lo acompañaban apenas si llegaban a 450 bien contados y éstos recogidos desde Turrialba, Cartago, San José y todos los cantones de San José, San Juan, Santo Domingo, Heredia, San Joaquín, Alajuela, Barba, Grecia, mejor dicho ovación general; y fue tanta la desesperación de los chapulines azules a la entrada a esta población al encontrarse con el pueblo reunido en masa en cuenta todas las señoritas y señoras, que vestidos de verde vitoreaban al Lic. Echandi en demostración que aquí no pega el hombre del 28 y en vista de esta actitud tan noble del pueblo barbareño, algunos jinetes que venían a la cabeza, echaron las bestias encima a un grupo de echanistas y éstos se han visto en el caso de enfrentarse como lo exigían las circunstancias, y se han dado a respetar; y desde esa hora en adelante, hasta las diez de la noche todo el pueblo siguió vitoreando al Lic. Echandi y esperaban el regreso de esa plaga azul, para evitar todo atropello que quisieran cometer, pues cuando pasaron tuvieron el airevimiento de

arrancar algunos vivos a Echandi de casas honorables e hicieron ultrajes a señoras y señoritas por mil títulos honorables.

El Lic. Jiménez pasó avergonzado viendo que el pueblo de Santa Bárbara lo rechazaba y se convenció por sus propios ojos de que este cantón es netamente echanquista, pues en el centro sólo pudo ver dos vivos a su persona. Los jimenistas que hay en todo el cantón, comenzando por aquellos que son los jefes, deben estar avergonzados, pues ha sido para ellos muy penoso ver tanto ultraje de que fuimos víctima por esa patrulla y más avergonzados todavía, porque decían a voz en cuello, que nos pasarían por estas calles lo menos tres mil jinetes y todo fue un tremendo desengaño.

Con lo sucedido, el echanismo se ha afirmado más y los neutrales seguirán sin vacilación esta noble causa.

Debemos advertir que al no haber nada que lamentar, se debe a que tanto el señor Jefe Político como la buena policía supieron cumplir con su deber; y basta con decir que algunos de los manifestantes echaron vivos a la autoridad honrada.

Santa Bárbara ha demostrado ser un pueblo culto y respetuoso.

CORRESPONSAL

AVISO IMPORTANTE

Con motivo de algunos errores en que se pueda incurrir al levantar el Censo Electoral, se ruega a todos los miembros del Partido Agrícola indagar si sus nombres han sido bien incluidos.

En la Directiva Central se dará a todos nuestros copartidarios el nombre del delegado oficial del agricolismo que levanta el censo en compañía de la autoridad, para que puedan hacerle constar las irregularidades en que se haya incurrido e indagarse de si han sido incluidos o no en dicho censo.

Igual súplica se hace a nuestros compañeros de todo el país.

La Directiva Central de San José

De regreso

Después de haber permanecido algunos días en esta ciudad al lado de su familia, ha regresado a León don Eduardo Baldoceda, nuestro cumplido Agente en aquel lugar.

Se encuentra de nuevo entre nosotros, después de una gira comercial por Europa y Estados Unidos, don Manuel García Fernández, Gerente de The Costa Rica Mercantile Co. Atentamente lo saludamos.

Calle en mal estado

Continúan los vecinos de la Soledad pidiendo, se arregle la calle Jeremías Garbanzo. Esperan que el Municipio los atienda.

Cosas chocantes

- Las mujeres sometidas.
- Las carmelas a la moda.
- Los perros en las iglesias.
- Los viajeros descuidados.
- Las gentes mentirosas.
- La falta de sinceridad.
- La hipocresía.
- La falta de moral.

El apañaleado de ayer

Ayer en la mañana y por cuestiones personales un empleado del Ferrocarril al Atlántico apañaleó a Lidio Barrantes ex-empleado del tranvía. El caso no es grave.

688

Llame a este número y se le contestará inmediatamente del

DIARIO DEL COMERCIO



EMULSION de SCOTT es el remedio más natural para dar a las niñas salud, vivacidad y sangre rica.

Litografía Minerva

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

CONTRA
ARTRITISMO
REUMATISMO
GOTA
ARTERIO-ESCLEROSIS
ARENILLAS
CÁLCULOS CIÁTICA.

El más Activo-Inofensivo-remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

El mayor disolvente del **ÁCIDO ÚRICO** porque el más rico en principio activo 2 a 4 cucharas de las de café por día. Exigir el nombre **MIDY** para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY

PARIS